## El problema de la flexión verbal en los pacientes afásicos agramáticos

Camila Stecher

(Universidad de Buenos Aires, Facultad de Filosofía y Letras, Instituto de Lingüística)

María Elina Sánchez

(Universidad de Buenos Aires, Facultad de Filosofía y Letras, Instituto de Lingüística; CONICET)

Virginia Jaichenco

(Universidad de Buenos Aires, Facultad de Filosofía y Letras, Instituto de Lingüística)

Los sujetos con afasia son aquellos que presentan una alteración en el lenguaje por causa de una lesión cerebral. El agramatismo es una alteración típica de algunos de estos pacientes, caracterizada por una producción de oraciones sintácticamente empobrecida, dificultades con los verbos, y omisiones y sustituciones de morfemas gramaticales (Faroqi-Shah y Friedman, 2015; Bastiaanse et al., 2011). Las dificultades con los verbos como categoría gramatical y con la flexión verbal, en particular, están reportadas en pacientes de distintas lenguas (Bastiaanse y Jonkers, 1998; Caramazza y Hillis, 1991; Thompson et al., 1994; entre otros), pero poco exploradas en español. Asimismo, se ha reportado en pacientes de distintas lenguas una disociación en el procesamiento del Tiempo y la Concordancia de sujeto (Friedmann & Grodzinsky, 1997 y 2000; Friedmann, 2001; Benedet et al., 1998; Miceli et al., 1989; entre otros).

Para explicar el perfil de rendimiento de estos pacientes, se han propuesto tres hipótesis principales. En relación con los problemas específicos del Tiempo, se destacan la Hipótesis de la vinculación con el discurso pasado -PADILIH-, que postula un deterioro específico de la referencia al pasado y no del tiempo o la concordancia temporal en general (Bastiaanse et al., 2011); y la Hipótesis de Codificación Diacrítica y Recuperación -DERH-, que apunta a los factores morfosemánticos como el locus de los déficits relacionados con el tiempo en los verbos (Faroqi-Shah y Thompson, 2007). En relación con las diferencias de rendimiento entre la flexión

de tiempo y de concordancia, se distingue la Hipótesis de la Poda del Árbol (HPA. Friedmann & Grodzinsky, 2000) y la revisión de esta llevada a cabo por Gavarró y Martínez-Ferreiro (2007).

El presente trabajo se propone estudiar estas dificultades en la comprensión y la producción de la flexión verbal de Tiempo en pacientes afásicos, para obtener evidencias en español sobre su procesamiento que nos permitan discutir las distintas explicaciones que existen para este déficit. También se propone estudiar las diferencias de rendimiento que puedan aparecer entre la flexión verbal de tiempo y de concordancia de sujeto y así discutir las explicaciones existentes para estas diferencias.

Para alcanzar estos objetivos, se ha diseñado una batería de pruebas que evalúa la flexión verbal del tiempo y la concordancia de sujeto en tareas de procesamiento de verbo aislado y en contextos de frase y oracionales, tanto en la producción como en la comprensión. La Batería está compuesta actualmente por dos tareas: una que evalúa la producción de la flexión de tiempo y concordancia: completamiento de oraciones con modelo; y otra que evalúa la comprensión: juicios de gramaticalidad de oraciones.

Con estas pruebas se evaluó a un grupo control de 44 sujetos sanos y a dos pacientes con afasia. Se presentarán los datos obtenidos y se discutirán las diferencias de rendimiento entre los diferentes grupos a la luz de las teorías actuales que intentan explicar estas dificultades del procesamiento verbal. Analizaremos cuál de ellas explica mejor los datos que poseemos y presentaremos una propuesta teórica de la Morfología Distribuida (Embick, 2015) que nos permitirá complementar el análisis.

## Bibliografía

Bastiaanse, R., Bamyaci, E., Hsu, C., Lee, J., Yarbay Duman, T., & Thompson, C. K. (2011). Time reference in agrammatic aphasia: A cross-linguistic study. Journal of Neurolinguistics, 24, 652–673.

Belletti A. (1990). Generalized verb movement. Torino: Rosenberg and Sellier.

Benedet M.J., Christiansen J.A., Goodglass H. (1998). A cross-linguistic study of grammatical morphology in Spanish-and English-speaking agrammatic patients. Cortex 34, 309–336.

Caramazza, A., Hillis, A. (1991). Lexical organization of nouns and verbs in the brain. Nature, 349(6312), 788-790.

Embick, D. (2015). The Morpheme. A Theoretical Introduction. Berlin, Boston: De Gruyter Mouton.

Faroqi-Shah, Y. and Friedman, L. (2015). Production of Verb Tense in Agrammatic Aphasia: A Meta-Analysis and Further Data. Behavioural Neurology, 2015, 1-15.

Faroqi-Shah, Y. and Thompson, C. (2007). Verb inflections in agrammatic aphasia: Encoding of tense features. Journal of Memory and Language, 56(1), 129-151.

Friedmann N., Grodzinsky Y. (1997). Tense and agreement in agrammatic production: Pruning the syntactic tree. Brain and Language, 56, 397–425.

Friedmann, Na'ama & Yosef Grodzinsky. (2000). Split inflection in neurolinguistics. In Marc-Ariel Friedemann & Luigi Rizzi (eds.), The Acquisition of Syntax: Studies in Comparative Developmental Linguistics, 84–104. New York: Longman.

Gavarró, A., & Martínez-Ferreiro, S. (2007). Tense and agreement impairment in Ibero-Romance. Journal of psycholinguistic research, 36, 1, 25-46.

Miceli G., Silveri C., Romani C., Caramazza A. (1989). Variation in the pattern of omissions and substitutions of grammatical morphemes in the spontaneous speech of so-called Agrammatic patients. Brain and Language, 36, 447–492.

Thompson CK, Shapiro LP. (1994). A linguistic-specific approach to treatment of sentence production deficits in aphasia. Clinical aphasiology, 22, 307–323.